

ESCRITOR CURARREHUINO HABLA DE SU LIBRO

La última palabra del Trancura

• Desde una tierra escondida entre las montañas Aquis Caamaño da a conocer una historia silenciosa como la cordillera donde nació.

Con una voz que nace de la tranquilidad de las montañas donde creció, el joven escritor mapuche Aquiles Caamaño Cumíquir (29) intenta despertar a la pequeña y hermosa comuna de Curarrehue mostrando de manera simple y directa una historia de la que pueden sentirse orgullosos. Aquiles actualmente es estudiante de Sociología de la Universidad de La Frontera, pero durante años se ha dedicado a producciones audiovisuales, área en la que a costado editando varios proyectos culturales.

AMENO

El autor del libro "Historia Mapuche, Comunidades de la Cuenca del Río Trancura", no pretende entregar un estudio complejo académico, el cual no pueda ser entendido por personas comunes. Para ello tuvo de hacer un libro ameno, breve y claro, de esa forma llega a todo el que desee saber algo más de aquél lugar del que nunca se escribió mucho.

Un problema que intrigó al autor desde su infancia es cuál no entendía como podía saber más de la historia del río Nilo, y no



conocer nada de Trancura que pasaba a 10 metros de su casa. "Jamás en el colegio me hablaron algo de aquél río del cual habían vivido nuestros abuelos. Y que además era tan importante y especial para todos en Curarrehue", señaló.

TEMATICA

"El libro consiste en una recopilación de la memoria histórica oral de los habitantes de las comunidades que viven en la cuenca del río Trancura. Existen muchas cosas que se han salvado de la transculturización que sufrió este territorio, descubrí pensando que poseen una

memoria histórica de más de trescientos años, algunos mencionan muchos datos que se pueden corroborar con documentos y archivos existentes. Fue muy sorprendente descubrir que la memoria oral sigue intacta. Hay visitas que tienen cerca de 120 años y me contaban lo que les dieron sus abuelos. Muchos de ellos sabían cosas que solo aparecían en archivos y libros difíciles de obtener y entender (...). Cabe señalar que el valle de Curarrehue, tiempos antes de la ocupación chilena, era un lugar de paso. Las comunidades que llegaron aquí habían sido desplazadas por la llamada pacificación, eso ocurrió hace apenas

unos 100 años aproximadamente", señaló.

PRESENTACION

La comuna de Curarrehue recibió con mucho agrado el libro. A la presentación llegaron cerca de 200 personas las cuales se dieron cita en el lugar llamado La Alder, sitio destinado a las eventos culturales que se realizan en la comuna.

"Esto es fruto de un trabajo en conjunto, es un esfuerzo en conjunto. Durante el proyecto tuve el apoyo de la Municipalidad de Curarrehue en especial del alcalde Abel Paineffio, la Asociación Pommewamke y el Tomo

El escritor muestra el producto de meses de investigación en la ribera del afluente curarrehue, sin duda una historia muy pocas veces contada.

Proyectos

Por estos días Aquiles Caamaño se encuentra buscando otros lugares para seguir su trabajo de la memoria. Se tratando de los que cumplen al principio de las comunidades mapuches cercanas a Curarrehue, específicamente en la zona de la que se intenta contar, y que quedan muy cerca. Incursionó hasta la comuna de Los Lagos en otros lugares como Arica, donde dejó a donde está muerta y los pioneros salieron de la tierra. Hoy día quisiera que resalte que el proyecto tiene la esperanza de seguir adelante.

Nacional de Desarrollo Regional. Es un libro que está dirigido en especial a los jóvenes y a los habitantes de Curarrehue, uno que es muy importante que las personas se comiencen a interesar por su historia, que sepan más de sus abuelos y la importancia de los lugares que los rodean. Tenemos que tratar en la valoración a la cultura mapuche la que ha sido por años manchada con una iconografía negativa. La edición actual (100 ejemplares) se agotó por completo, necesitamos una nueva edición para que esto se difunda mucho más", informó.

Por Hernán Díaz Sáez

La última palabra de Trancura [artículo]. Hernán Díaz Sáez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Díaz Sáez, Hernán

FECHA DE PUBLICACIÓN

2008

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La última palabra de Trancura [artículo]. Hernán Díaz Sáez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)